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创新是企业腾飞的翅膀。有无
核心技术、能否在战略性和前瞻性
领域取得关键核心技术的突破，决
定着企业能否持续保持核心竞争
力。

——中国上市公司协会会长
宋志平

创新必须是有效创新。创新活
动开始之前，要明确解决什么问
题，提前分析创新的机遇、目标和
路径，细致谋划组织，这样才能使
创新更加有效，减少必要损失。

——依文集团创始人 夏 华

随着企业发展，我们应该从模
仿式创新向集成创新、自主创新发
展，而不能只是简单地模仿，模仿
永远模仿不到最好的东西。

——作业帮CEO 侯建彬

千万不要小看集成创新这件
事，如果能“把做面包的技术用在
蒸馒头上”，就是大本事。

——搜狐董事局主席 张朝阳

一个企业想要从大到伟大，一
定要有好的文化，因为文化是最高
效的协同。企业要成为优秀文化的
积极传播者，因此企业家要有品
格，要做有品格的企业，要站在道
德高地上办企业。

——北京大学国发院教授 陈
春花

一个成功的企业，一定要将积
极承担社会责任作为最崇尚的使
命；一个积极履责的企业，也必然
会得到社会的赞赏和支持。

——红星美凯龙执行总裁 朱
家桂

企业的管理，核心是人。因此
企业的每个管理者，本领不一定很
大，关键是人心要正，建立一个好
的文化引导，健全大家的人格，才
能够做好企业。

——舵舟创始人 李阳林

文化文化

“五一”销售季提前
结束了

5月5日上午，正当周围的
商户还在享受“五一”假期的
销售热潮时，河间市“90后”
小伙吕阔却收拾起大棚内不多
的鲜花绿植，准备开启自己的
假期了。

“昨天，为假期市场准备的
商品基本销售完了，假期最后
一天也不想补货了，收拾一下
场地，准备和家人一起放松一
下。”吕阔高兴地说。

“在做花卉零售的同时，我
的主业是做花卉产品的大流
通，就是建立辐射周边县市的
销售网络，河间只作为花卉的
展示、中转基地，我们引入南
方优质花卉，再通过网络批量
销往各地，因此周边商户还在
忙碌时，我这儿已经快要清仓
了。”吕阔说出经营之道。

经过几年的发展，如今吕
阔已经成为当地鲜花产业的代
表之一，今年2至4月，他和伙
伴实现销售数百万元。

突破思维界限大棚
成展示平台

谈起回家创业，吕阔说是
情怀使然。

吕阔表示，他爷爷年轻
时，家里就以种花为生，自己
从小在花棚里长大，对种花种
草很有感情。大学工商管理专
业毕业后，他虽在外工作，但
家里的花草成为他的乡愁。

2014年，放弃大城市的白
领工作，吕阔回到老家河间市
柳林村创业。“说创业有些大，
我就是突破了祖辈单一种花草
的僵化思维，搭个桥梁，引入
大物流概念，将昆明、青州等
地成熟鲜花商品引入河间，然
后再通过辐射周边的销售网
络，将鲜花绿植销售出去。”吕
阔笑着说。

原来，柳林村是拥有 70余
年花卉种植历史的专业村，村
民主要种植一些当地传统花
卉，然后在河间市区销售。由
于受种植结构限制，产品价格
低、销售范围小，很难走出河
间市场。

上大学时，吕阔就常常去
当地花木市场，考察学习同行
的经营策略。后来，工作了，
他就有了将工业品流通模式引
入鲜花销售当中的想法。

回家创业，给了他将想法
付诸实践的机会。

“家里给了我一个大棚，让
我试验。”吕阔说，“我也没种
鲜花，而是去昆明等鲜花产业
先进城市考察，然后将他们的
成品引入河间，大棚就成了展
示平台。”吕阔分享经营策略。

很快，很多域外新奇花卉
出现在吕阔的大棚中，吸引了
众多消费者前来购买。由于第
一年属于试水，还要改造花
棚，吕阔给自己的目标是不亏
损，就是成功。

效果却出乎吕阔预计，年
底一算账，3个月，盈利 1万

元，让他对自己的模式更有信
心了。

同时，他有了更大胆的想
法，将自己的花草卖出河间，
进军周边县市市场。

建立供应链体系打
造区域品牌

怎样打开周边县市市场呢？
让吕阔一时犯了难。

“花卉销售有半径，一般商
户只能辐射商圈周边几公里，
想要辐射整个河间市区已十分
困难，更不要说走出河间进入
周边县市。”吕阔面临产业瓶
颈。

办法总比困难多。
经过市场分析，吕阔将区

域品牌引入产品销售中。
“柳林经营花卉种植数十

年，在周边小有名气，通过和
周围商户合作，大家抱团发
展，打造一站式采购的花卉基
地，将柳林的品牌打出去，再
通过品牌效应吸引外地经销商
前来合作。”吕阔调整经营思
路。

通过与周边商户合作，花
卉、绿植、苗木形成完整供应
链体系，开始吸引河间域外商
户前来合作。一位任丘市石门
桥镇的商户驱车60公里前来采
购，很快月季花、发财树、小
叶女贞等花卉和苗木装满车厢。

“我每天来一次，来柳林采
购五六年了，这里产品全，我
们不用东奔西走就能把货找
齐。”商户正忙碌地将小叶女贞
苗木装车，半小时采购完毕，
返程。

“我们形成完整供应链体
系，打造区域品牌的同时，还
主打商品的差异性。”吕阔说，

“针对周边县市商户以种植当地
传统花卉为主的情况，我们主
要引入一些价格亲民的新奇特
产品，如这些小叶女贞苗木，
它们在产地时，就由技工完成
嫁接和整形，这样树形美观，
客户买回去，种在庭院中不用
修整，就让人赏心悦目。”

经过几年的培育，在吕阔
和伙伴的努力下，现在柳林品
牌逐渐被业内认可，产品辐射
到雄安新区、保定、衡水等周
边市场。

同时，吕阔也有了意外收
获，很多电商和绿化工程公司
也纷纷上门寻求合作。

吕阔说，由于近几年花卉
电商快速发展，柳林完整的供
应链体系也被电商认可，周边
安平、蠡县、武邑、任丘等
县市的电商纷纷将柳林作为
供应基地，将他们的商品卖
到更远的区域。同时，完整
的供应链体系也吸引绿化工
程公司前来，将他们的产品
应用于雄安新区及周边县市
的绿化工程。

河间“90后”小伙吕阔，将大流通理论和完整供

应链体系引入花卉经营中，突破鲜花产品只能覆盖

周边市场的发展瓶颈，销售半径超100公里，吸引保

定、衡水等地客户纷纷抛来橄榄枝

大流大流通通
打开打开鲜花销售半径鲜花销售半径
本报记者 吴梦 本报通讯员 王永飞

随着现代科技的快速发展，智能
门锁成为智慧家居产业的一块敲门
砖，让更多的人领略到了智慧家居的
魅力。

艾学兵说：“智能门锁只是公司
步入智慧家居领域的第一款产品，一
个入门级产品，我们正在探索智慧家
居的整体解决方案，基于物联网技术
的更多智能产品正在源源不断推出，
包括智能窗帘、智能空气净化器、智
能空调、智能台灯等等。届时，大家
将看到更多‘华兴新锐’品牌的智能
家居产品走进寻常百姓家。”

刘永宽表示，作为智慧家居“入
口级”产品，智能锁有着得天独厚的

优势，这一优势在于对用户身份的识
别，简单来说，在用户开锁进门这一
动作中，智慧家居系统，就能准确了
解用户身份，从而开启匹配这一用户
的个性化场景模式，因此从智能锁切
入智慧家居产业十分便捷。

“受自身企业体量所限，我们没
能力整体切入智慧家居产业，但公司
探索轻资产运营，在上海设立机构，
与相关设备、软件企业合作，大家共
同打造智慧家居生态圈。”刘为民阐
述公司新战略。

智能锁作为智能家居入口级的产
品，基于其高频高粘性的特性，将会
进一步带动智能猫眼、智能保险箱、

智能摄像头及其他智能家居产品的使
用。从 NB-IOT 的网络部署架构来
看，垂直行业应用将趋于更简单，分
工也更明晰，智能锁作为一个入户端
口，以物联网技术为依托，可开启整
个室内的智能家居设备，为用户提供
良好的生活体验。

现在我们不仅要有好的管理，
更需要好的经营。管理是正确地做
事，解决的是效率的问题，经营是
做正确的事，解决的是效益的问
题，企业一把手首先是个经营者。

——郎酒集团董事长 汪俊林

管理的主要任务是发挥，要让
每一个人的优势都得到充分发挥，
这才是我们提高效率和效益最重要
的手段。

——稳健医疗集团董事长 李
建全

企业要从“做工厂”转向“做
市场”，这是管理认知上的一次飞
跃。广义的企业管理=外部市场管
理+内部运行管理，简单说，就是
外抓市场、内控成本。

——TCL集团董事长 李东生

教育是最好的管理。一个团队
要快速进步，需要很多自我超越的
人，能自我超越的人是不断学习、
追求工作尽善尽美的人。

——腾讯董事会主席 马化腾

管理管理

价格是把双刃剑，世界上从来
不存在所谓的质优价廉，因为质量
肯定会有成本。做企业不能一味地
降价、拼价格，应该走高质高价的
路线。

——瓜子二手车创始人 杨浩涌

低价是条最容易的路，也是一
条最难的路，以价格为武器总是错
的。很少人明白，低价是不会扩大
市场份额的，只是被迫降价有机会
保住市场份额而已。

——步步高创始人 段永平

追求“性价比”的公司大多是
在为自己的低价找借口，伟大的公
司不太强调“性价比”这个概念，
老百姓心里有杆秤：好货不便宜。

——美的董事长 方洪波

价格价格

随着人们家庭生活开始逐步进入智能化时代，带动智能门锁成为新
的消费热点，吸引华兴新锐、盛峰锁业等沧州企业试水，并推出生物指
纹、远程APP、虚拟密码等6种开锁方式融于一体的高端智能门锁，成为
市场新宠——

智能门锁成智慧家居产业敲门砖智能门锁成智慧家居产业敲门砖
本报记者 吴 梦

4月 30日上午，位于河间市的华
兴新锐通信集团再次迎来多位客户，
大家都是慕名前来参观了解华兴新锐
开发的先进智能家庭门锁产品。

“我们从 2017年开始，经过 3年
研发，在去年下半年推出了‘华兴新
锐’品牌系列智能门锁，目前 3款产
品正在京东、天猫等电商平台上销
售，消费者认可度很高，吸引很多潜
在客户来公司考察参观。”集团副总
经理艾学兵高兴地说。

华兴新锐创新中心总经理刘永宽
表示，他们推出的智能门锁，是基于
NB-IOT 物联网技术的高端智能门
锁，产品在安全方面采用最高级别C

级锁芯，安全系数高；集生物指纹、
远程APP、密码、刷卡、钥匙、虚拟
密码 6种开锁方式于一体，在保证用
户安全性和私密性的同时，更加方便
快捷。同时，门锁还考虑到用户亲友
到访时，主人不用泄露密码，不用外
出迎接，访客也能轻松进门。此外，
门锁均具有防火报警功能，当室内温
度达到 55℃时，门锁自动报警 30秒，
同时门会自动打开，以便室内人员逃
生。

“我们还与电信公司合作，将芯
片植入锁芯，数据会储存在电信公司
的数据平台内，日常使用操作也是通
过电信公司发出指令，因此安全性大

大提高。”刘永宽自信满满。
华兴新锐的智能门锁在线上推出

半年多时间，品牌认知度和产品认可
度都实现了快速增长，目前已成为国
内智能锁具领域内的知名品牌。

“在智能门锁领域，我们充分发
挥了公司在通信技术上的优势。随着
5G 时代的到来，在智慧城市生活
中，智能门锁等产品的应用会更加
广泛，更加激励我们把这款产品做
精做深，以更好的产品回报广大消
费者。在进一步完善技术后，今
年，我们又推出了 5款室外全场景智
能门锁，准备在近期推向市场。”刘
永宽说。

智能门锁引来八方客

在家庭智能锁领域，华兴新锐做
得风生水起，而在工业智能锁具领域，
河北盛峰锁业有限公司也不遑多让。

前不久，中国铁塔公司采购控制
柜上配套的智能锁具，盛峰锁业成功
入围，成为国内仅有的几家工业智能
锁供应商之一。目前，云南通变集团
电力柜产品，全部使用盛峰公司的智
能锁具，而且江苏中天、深圳科信等
多家上市电信设备商，也纷纷采购盛
峰的产品。

对此，盛峰锁业总经理刘为民连
说“没想到”。

当年，刘为民和青县很多老板一
样从事机箱产业，企业成为移动、电
信等主要通讯企业供应商。正在业绩
蒸蒸日上时，刘为民发现机箱上的锁
具是一个潜力很大的市场。“随着现
代通讯技术发展，应用物联网技术的
智能锁是市场发展趋势。常规锁普通
人能撬开，防盗性能差，而智能锁开
锁需授权，并指定人员去开锁，防盗
性能大幅提高。”刘为民介绍说。

发现商机后，刘为民迅速在企业

里挑选20多名工人，带着他们坐上飞
机随自己去宁波二次创业。

“我们当地缺乏相关人才储备，
把公司搬到宁波，就近引入当地的人
才和技术，可快速提高企业的技术实
力。”

在宁波设厂后，由于多种原因，
并没有很快收获相关技术和人才，自己
的团队却不断出现人才流失。不到半年
时间，20多人的团队，损失过半，无

奈，刘为民只好将工厂迁回青县。
回到青县后，刘为民与西安交通

大学合作，建立工程研发中心，共同
开发物联网平台，将西安交大的技术
优势嫁接到自己的产品上，并取得产
品专利，进一步提高了自身智能锁的
品质。

如今，刘为民带领企业一步步走
向壮大，产品得到国内客户的广泛认
可。

物联网赋能工业门锁也智能

一把锁开启智慧家居产业


